

令和6年第9回筑紫野市教育委員会定例会

○日 時

令和6年9月26日（木）午後2時02分から午後3時10分

○場 所

筑紫野市役所 301会議室

○出席委員（5名）

教育長	上野 二三夫	教育委員	潮見 眞千子
教育委員	牛川 由美	教育委員	久原 寛
教育委員	和田 法明		

○欠席委員（0名）

○出席説明員（9名）

教育部長	長澤 龍彦	教育政策課長	轟 治峰
学校教育課長	江中 誠	学校給食課長	八尋 優一
生涯学習課長	檜木 理恵	文化・スポーツ振興課長	安樂 鉄平
文化財保護担当係長	吉田 高穂	主任指導主事	鬼木 恵美
指導主事	西村 幸治		

○出席事務局職員（1名）

教育政策課
庶務担当係長 末次 勝也

○議事日程

1. 教育委員会会議録の承認について
令和6年第8回筑紫野市教育委員会会議録（令和6年8月29日開催）
2. 教育長の報告について（別紙）
3. 議案第27号 令和6年度学校運営協議会委員の追加委嘱について
4. 議案第28号 筑紫野市部活動地域移行検討協議会設置要綱の制定について
5. 議案第29号 筑紫野市スポーツ推進審議会委員の委嘱について

○部課長の報告について

○その他

○次回の日程 【定例会】令和6年10月31日（木）午後2時00分 筑紫野市役所 301会議室

会議録

○教育長：事務局から報告をお願いします。

○教育政策課庶務担当係長：本日の会議には、傍聴者はありません。ご報告させていただきま
す。

○教育長：ただいまから令和6年第9回筑紫野市教育委員会定例会を開催いたします。

それでは、議事日程の順序に従い、会議を進めてまいります。なお、発言は議長の許可を得た
後をお願いをいたします。

日程第1、教育委員会会議録の承認の件

令和6年8月29日開催の令和6年第8回筑紫野市教育委員会会議録につきまして承認を求めた
いと思いますが、御異議ありませんでしょうか。

○（特になし）

○教育長：質疑を打ち切ります。本件を承認することにご異議ありませんか。

○（特になし）

○教育長：ご異議なしと認めます。よって、本件については原案のとおり承認されました。

日程第2、教育長の報告の件

○教育長：

① 前期の終了に向けて

- ・あゆみに記載された児童・生徒の学習評価及び行動評価の再確認を
 - ・担任の所見について、管理職からの内容の把握と助言指導を
- ※特に初任者、若年教員の所見については確認のこと

② 秋休み（秋季休業日）の生活について ※10/12（土）～10/16（水）

前期終了日10/11（金） →この間、学校閉庁

- ・教職員 → → → 後期開始に向けた授業準備、その他、学年・学級事務等の準備
- ・児童・生徒 → → 自己の計画に基づく生活・学習等の実施

※生活全般については、集会等による全体指導と担任からの周知を

③ 自校における本年度の全国・県の学力調査の結果について

- ・担当者による結果分析及び今後の授業改善等に向けた研修会の実施

↓

10月提出の自校の「学力向上プラン」の再点検

※自校の強みと弱みを明らかにし、何を重点的に取り組むかの明確化

④ 令和6年度 第5回管内教育長会報告（9／20）

1. 所長あいさつ

(1) 今年度の全国学力・学習状況調査の結果について

6教育事務所の中でも、安定した結果が出たことは有難い。これまでの各市・町の取り組みに感謝したい。今後は成果や課題を本教育事務所として分析し、各市・町の今後の取り組みに役立ててもらいたい。

(2) いじめの重大事態の調査に関するガイドラインの改訂について（R9，6）

今回の改訂により

- ・重大事態調査への学校や関係者の対応をより明確化したもの。
- ・円滑かつ適切な調査の実施及びいじめ対象児童生徒や保護者に寄り添った対応を促すものになっている。

(3) 子どもが安心してSOSを発信できる環境整備をお願いしたい。

- ・子どもの心のキズに気付き、安心して相談（SOS）できる学校（先生）の指導をお願いしたい。

9月・・・年間を通して自殺件数が多い時期

→SOSの早期発見と自殺の兆候に対する組織的な対応を

○人事管理班関係

人事異動業務等に係る諸連絡について（資料1）

○総務課関係

卒業式及び入学式等の日程について（資料2）

○教育指導室・教育相談室関係

いじめの重大事態の調査に関するガイドラインの改訂について（資料3）

○人権・同和教育室関係

令和6年度人権教育授業研修会について（資料4）

2. 令和6年度 福岡地区学力向上推進委員会報告

(1) 令和6年度全国学力・学習状況調査及び令和6年度福岡県学力調査の結果について（資料5）

(2) 学力・学習状況調査から見える今後の方向性について（資料6）

3. その他

(1) 小中学校の秋の学校行事等について

練習場所・時間等 → 子どもの健康、安全・安心を第一に

(2) その他

本日、終了後、教育委員研修会

○教育長：ただいまの報告について、質疑ありませんか。

○久原教育委員：質問をいいですか。資料1にある県費負担教職員の校長再任用の件ですが、これは校長としての再任用ですか。

○教育長：そうです、校長として最長2年間です。

○久原教育委員：ここら辺はどんな状況ですか。

○教育長：これは非常に厳しく狭い門です。

○久原教育委員：今年、5人退職でしょう。

○教育長：そうですね。

○久原教育委員：可能性としては……。

○教育長：厳しい言い方しますと、1名かゼロです。

○久原教育委員：1名あればいいということですね。事務所管内で何名ぐらいを校長として再任用されるんですか。

○教育長：3名です。

○久原教育委員：3名ぐらいですか。では、筑紫で1名ぐらい。

○教育長：1名あればいいですね。今、手を挙げそうな人が10人います。だから、単純に競争率は3倍で、筑紫野市は1名あればいいかなというぐらいです。それはその人の実績や、これから活躍してもらいたいという期待度ですね。県のほうで面接と書類選考により決意のほどを見られるということでした。

よろしいですか。

○久原教育委員：分かりました。

○教育長：退職される校長の中には、4月から一般教員になって講師をしたいという方もいますし、主幹教諭で初任者を指導したいという方もおられて、さまざまです。

よろしいでしょうか。

○（特になし）

○教育長：質疑を打ち切ります。

日程第3、議案第27号、令和6年度学校運営協議会委員の追加委嘱について

○学校教育課長：（提案理由の説明）

○教育長：本件について質疑ありませんか。

○潮見教育委員：二日市小学校の地域学校協働活動推進員さんはまだ決まってないということですか。それとも決まり次第ここに入っていただきますということでしょうか。

○教育長：どうぞ。

○学校教育課長：1番の勝田さんがPTAということで委嘱されておりますが、推進員も兼務されています。

○潮見教育委員：じゃあすでに入っておられるということですね。

○学校教育課長：そうですね。

○教育長：括弧書きで兼務と書いてもらうといいですね。

○学校教育課長：そうですね。分かるようにしておきます。

○潮見教育委員：もう一点です。今からずっとこの地域学校協働活動推進員さんは運営協議会のほうに入られるということですね。

○学校教育課長：はい。地域学校協働活動推進員さんは、基本的には就任されたら協議会の委員として入っていただくということで、来年度以降は全員入っていただく予定です。

○潮見教育委員：分かりました。いいことだと思います。

○久原教育委員：地域学校協働推進員さんは今回3人ですけど、他の学校はどうなんでしょうか。

○学校教育課長：一応、全校の協働活動の推進員さんが決まりました。

○久原教育委員：まだ、おられないところもあるんですね。

○学校教育課長：そうですね。定員の関係で今年度は入れないところもありますので、来年度はその部分も含めまして全員に入っていただくように調整させていただこうと思っております。

○教育長：ほかにございませんか。

○（特になし）

○教育長：質疑を打ち切ります。本件を、承認することにご異議ありませんか。

○（特になし）

○教育長：ご異議なしと認めます。よって、本件については原案のとおり承認されました。

日程第4、議案第28号、筑紫野市部活動地域移行検討協議会設置要綱の制定について

○学校教育課長：（提案理由の説明）

○教育長：本件について質疑ありませんか。

○久原教育委員：11ページの近隣市の状況ですけど、どこか想定されていますか。

○学校教育課長：基本的には筑紫地区で先生方が移動する形になりますので、近隣市で、全く違うやり方にならない形にしたいと思っております。一応、今年度から大野城市で1校が試行していますので、そちらも参考にしながら筑紫野市のやり方を模索したいと考えています。

○久原教育委員：宗像市が随分進んでいますので、できたらそこに問合せをしてもらったらいかなというふうには思っています。校長会と教育委員会のほうで詰められて随分進んでいると聞

いていますので、状況を聞かれたらいいかと思えます。

○学校教育課長：そうですね。宗像市は確かにすごく進んでいるようございますので、そこも参考にさせていただき、近隣市とも足並みをそろえてやっていきたいと考えています。

○教育長：ほかにございませつか。

○（特になし）

○教育長：質疑を打ち切ります。本件を、承認することにご異議ありませんか。

○（特になし）

○教育長：ご異議なしと認めます。よって、本件については原案のとおり承認されました。

日程第5、議案第29号、筑紫野市スポーツ推進審議会委員の委嘱について

○文化・スポーツ振興課長：（提案理由の説明）

○教育長：本件について質疑ありませんか。

○（特になし）

○教育長：質疑を打ち切ります。本件を、承認することにご異議ありませんか。

○（特になし）

○教育長：ご異議なしと認めます。よって、本件については原案のとおり承認されました。以上で本日の議事はこれにて終了いたします。続きまして、各課等からの報告を受けたいと思えます。

○教育部長：私のほうからは、現在開かれております令和6年第4回市議会定例会9月議会について報告をさせていただきます。

会期は9月2日からスタートしております。来週の9月30日月曜日までの29日間を会期ということで、現在、議会開催中であります。現在までに文教福祉常任委員会と令和5年度の一般会計決算審査特別委員会が開催されまして、教育部の各種事業の取組み、今後の方向性といったところについて、議員の方の関心が高く、たくさんの質問等がありました。また、今後に向けての貴重な御意見等をいただく中で審議がなされ、承認いただいたことを報告させていただきます。最終的には30日に承認、議決される予定です。

そして、昨日と本日の2日間で一般質問が行われました。一般質問につきましては全体で14人の議員の方から質問がありまして、そのうち、教育部関係は8人の議員さんから質問の通告を受けて答弁をさせていただきました。その一部を少し紹介させていただきます。

まず、八尋議員からスポーツ振興について、スポーツ推進と避難所の観点から農トレや小中学校体育館にエアコンを設置すべきではないか、市の見解はどうかということですね。答弁といたしまして、小中学校の体育館のエアコン設置については、児童生徒、教員の健康面や授業、また

部活動などに大きな影響を及ぼす喫緊の課題であることと併せて、避難所としての機能を高めるということもあるので、教育施設整備に係る様々な課題がありながらも今後慎重に検討していくといった答弁をしております。

再質問がございまして、今現在スポーツ推進計画を策定中でありまして、その件もいろいろと検討していくということではありますが、今の状況を考えると直ちに整備しなければいけないのではないかとといった視点で質問を受けております。喫緊の課題であると答弁しておりますので、今後できるだけ早く、エアコン整備ができるように教育委員会としても取り組んでいかなければいけないといったことで、今後また検討を進めてまいります。

次に春口議員から、小中学校のトイレに生理用品を常時設置すべきではないかといった質問がありました。現在、ライオンズクラブから寄贈を受けまして、市内の小中学校の保健室などに生理用品を配備しています。一部の小中学校ではトイレにも置いていますが、今後、通常のトイレトペーパーと同じような感覚で誰でも使えるように予算化してほしいということでありましたので、学校の意見、また近隣他市の状況等を確認しながら検討していくといった答弁をしております。

次に宮崎議員から、小中学校のプールの水について、水の止め忘れによる事故が全国でも多発しているので、これを受けてどのような再発防止対策をやっているのかと、水の止め忘れ事故を防ぐために自動止水器の活用を検討すべきではないかといった質問がありました。本市でもそういう事例が発生していますので、発生後、校長会等でしっかり再発防止をマニュアル化して、複数の目で確認をしながら再発防止の取組みをしています。そういった取組状況を答弁いたしまして、自動止水器の活用についても、先進地の事例等も含めて今後検討していくといった答弁をしたところです。

次に田中議員から、昨年実施しました小中学校の教員に行われたアンケート調査について、その後どのように対応しているのかといった質問がありました。昨年の5月に全教員を対象にアンケートを行いまして、その後、7月に市長と校長との懇談会を開催し、各学校の課題等をお示しいただいたところです。このことを踏まえまして、今年度、その中で特に優先度が高かったものから実施をしているということで、例えばICT支援員の配置、特別支援学級支援員の大幅な増員、また教職員用パソコンの更新や校内のWi-Fi環境の強化、特にそういった意見が出ましたので、これらを進めているということで、今後もいただいた意見を踏まえて、しっかりと学校教育環境の一層の充実を図っていきたいという答弁をしたところです。

以上です。

○教育長：ありがとうございました。

○教育政策課長：私から2件の御報告です。

まず1件目です。部長が体育館へのエアコン設置の件で申しあげましたけれど、関連しまして、小中学校の教室等へのエアコン設置の状況について御報告します。

まず、普通教室につきましては設置率が100%となっておりますが、特別教室につきましては63%ほどございましたので、本年度、中学校の整備をさせていただくこととしております。来年度に小学校を整備しますと整備率が100%に達します。予算の関係もございますので、来年度の当初予算が議会を通ればという話になりますが、そういった形で進めさせていただいております。

続きまして、2件目です。教育委員研修についてということで、先ほど上野教育長からもございましたけれど、本日の教育委員会の会議終了後、山家のほうに移動していただきまして、和田住職のほうから講話をいただく流れとなっております。

それから、それとは別に11月の教育委員会の後にも教育委員の方の研修をさせていただこうと思っております。内容につきましては博物館の展示視察を考えております。日程を押さえておいていただければと思います。予定としては11月28日木曜日、教育委員会終了後を考えておりますので、よろしく願いいたします。

以上です。

○教育長：ありがとうございました。

○学校教育課長：私から1件ございます。先ほど教育長も言われましたが、小中学校の前期の終業式は10月11日になっております。秋休みが10月12日から10月16日、後期の始業式が10月17日からとなっておりますので、御報告いたします。

以上です。

○教育長：ありがとうございました。

○学校給食課長：それでは御報告させていただきます。お手元の資料の15ページからです。毎月ですが、10月の小学校分と中学校分の献立表を掲載させていただいております。行事食や地場産献立等を入れさせていただいております。

もう1点ございまして、別紙をお配りさせていただいているところですが、毎年、10月から11月にかけて、小学校、中学校への学校給食訪問ということで、市長と教育長、教育委員の皆様方に学校を訪問いただき、子どもたちと懇談していただいております。今年は、吉木小学校が10月30日、山口小学校が11月5日、二日市中学校が11月8日、筑山中学校在11月13日という日程で調整させていただいております。

訪問者は、吉木小学校と二日市中学校が平井市長、山口小学校と筑山中学校在が上野教育長、教

育委員の皆様は、吉木小学校に牛川教育委員、そして山口小学校に久原教育委員、二日市中学校に潮見教育委員、筑山中学校が和田教育委員という形で調整させていただいています。

今、お手元のほうに何も書いていない封筒があるかと思いますが、その中に御案内と、日程表を同封させていただいておりますので、当日、開始時間10分前に御集合いただきまして、給食訪問をお願いしたいと考えています。当日、小学校のほうに訪問される方は、申し訳ございません、給食代として299円、中学校は357円をいただきます。その日、私が事務局として徴収をさせていただきますので、よろしくお願いいたします。

以上、簡単ですが御報告と説明とさせていただきます。

○教育長：ぜひ、子どもたちとしっかり触れ合いながら給食を召し上がっていただきたいと思います。よろしくお願いいたします。

○生涯学習課長：生涯学習課からはイベントのお知らせをさせていただきます。10月26日土曜日と27日の日曜日で、パープルプラザフェスタを開催します。この2日間、パープルプラザフェスタ実行委員会の主催で展示発表や体験活動などを行いますので、お時間ある方には展示の内容などを見に来ていただけたらと思います。

時間は11時から15時までと、去年より開始時間を1時間遅らせておりました短くなっておりますが、参加団体が少なくなっていることもありまして内容を実行委員会のほうで検討してそういう時間帯にしておりますので、よろしくお願いいたします。

生涯学習課からは以上です。

○教育長：ありがとうございました。

○文化・スポーツ振興課長：文化・スポーツ振興課から3点御報告します。

1つ目が、福岡県民スポーツ大会秋季大会の報告です。9月21日、22日にかけて筑豊地区にて開催されております。筑紫野市につきましては、バドミントン壮年女子の部、剣道青年の部、それから空手壮年女子の組手で優勝しておりました、そのほか、2位が5競技、3位が7競技となっております。また、剣道の青年の部につきましては、今後、全国大会へ出場することになっております。以上のようにすばらしい成績を収めています。

2点目は市民体育祭についてです。本年度も10月6日の岡田区、それから筑紫東小学校区を皮切りに、現在11地区で市民体育祭及び地域のスポーツイベントが予定されています。教育委員の皆様におかれましても、地元の体育祭を中心にぜひとも足を運んでいただければと考えています。よろしくお願いいたします。

それから3点目は、こちらの令和5年度図書館要覧が出来上がりましたので本日お配りしてお

ります。毎年度、市民図書館の運営状況等をまとめさせていただいておりますので、ぜひとも後ほどお読み取りいただきたいと思います。

以上です。

○教育長：ありがとうございました。県民スポーツ大会はなかなか優秀な結果でしたね。応援に行かれた委員の皆様はありがとうございました。

○文化財保護担当係長：文化財課からは報告が1件ございます。お手元にお配りしていますA4カラー刷り、両面の資料を御覧ください。

筑紫野市歴史博物館の秋の企画展として、「号外が伝える日清・日露戦争」を10月12日土曜日から12月15日日曜日まで開催する予定です。現在、博物館のほうで鋭意準備作業中です。

こちらは、「古文書からの伝言」と銘打ちまして、二日市の大賀禮太郎家文書を博物館のほうに寄託させていただいておりますけれども、この整理作業の中で分かってきたことを速報展ということで令和5年度から行っております。その5回目となります。今年、令和6年は日清戦争から130年、日露戦争から120年という節目の年に当たっておりますので、この文書資料の中から、日清・日露戦争に関する新聞の号外資料や、それに関するもの、初公開のものが多いんですけれども、そういったものを中心に展示を行っているところです。

報告は以上になります。

○教育長：ありがとうございました。

○教育政策課長：この展示店を次回の研修で視察させていただくこととなっております。

○教育長：そうですか。そしたらまたしっかり説明させていただくとありがたいですね。

○文化財保護担当係長：博物館の職員のほうでしっかり説明させていただきます。

○教育長：楽しみにしておりますので、よろしく願いいたします。

○文化財保護担当係長：よろしく願いいたします。

○教育長：しかし、この大賀禮太郎家はたくさん残っているんですね。2万902点。すごい。

○文化財保護担当係長：そうですね。

○教育長：代々の方から受け継いだものがこれだけ残っていると。

○文化財保護担当係長：そうですね。村役人をされていた家というのは公的な文書をずっと大事に保管されていることが多いので、非常に貴重な資料になるかと思います。

○教育長：整理も大変やったでしょう。いろいろとありがとうございました。

○潮見教育委員：おしゃれですよ。

○教育長：なかなかいいですね。

○文化財保護担当係長：当時の雰囲気がとても伝わる資料だと思いますので。

○教育長：ありがとうございます。

○文化財保護担当係長：明治時代に戦争の進展に合わせて折々発行された号外で、最近で言いますと大谷選手がホームラン1本打つ度に号外が出る、そんな時代の空気がよく分かります。

○教育長：ありがとうございます。そしたら楽しみにしながらこの日を待ちたいと思います。ありがとうございました。

以上で各課等からの報告を終了いたしました。皆さん、ありがとうございました。

それでは、その他に移りたいと思います。

教育委員の皆様、また部課長の方から何かありましたらお願いします。

○西村指導主事：机の上に教育長、教育委員の懇談訪問の御案内を配付させていただいています。

子どもたちはもちろん、先生方も張り切られると思いますので、ぜひ御出席をよろしく願います。

○教育長：何日行ってもらうんですか。

○西村指導主事：4日です。

○教育長：二中ブロック？

○西村指導主事：二中ブロックと山家幼稚園です。

○教育長：じゃあ、ひとつよろしく願います。ありがとうございました。

ほかにございませんか。教育委員さん、それから各部課長さんから何かありましたら。よろしいですか。

○（特になし）

○教育長：それでは、これをもちまして令和6年第9回筑紫野市教育委員会定例会を閉会いたします。